

Nouvelles et points de vue de l'EAPC



www.eapcnet.org

L'Assemblée Générale

La prochaine Assemblée Générale de l'EAPC se tiendra à la Haye, Pays-Bas, centre Congrès, pendant le 8ème Congrès de l'EAPC.

Première convocation: 1 avril 2003 à 11:00 heures, Hotel Golden Tulip.

Deuxième convocation: 2 avril 2003 à 12:00 heures au Centre Congrès.

Lors de la 1ère convocation le quorum nécessaire (personnes et/ou procurations) doit être d'au moins 50% des membres inscrits à jour de leur cotisation. Lors de la 2ème convocation la réunion est valable quelque soit le nombre de membres présents ou représentés.

L'expérience nous montre que le quorum n'est généralement pas atteint lors de la 1ère assemblée et que les décisions sont prises lors de la 2ème.

Congrès 2003 de l'EAPC

L'audience des congrès de l'EAPC est toujours très hétérogène, composée de professions soignantes diverses ou impliquées dans les sciences sociales et humaines, la santé publique et la planification des soins, ainsi que de bénévoles. Au sein de ce groupe si divers, la connaissance et l'expertise varient également. En 2003, des experts du monde entier seront présents, mais aussi des personnes relativement novices dans le monde des soins palliatifs. Le programme scientifique a tenu compte de cette diversité.

Ce programme vient d'être finalisé. Vous pouvez le consulter ainsi que les horaires sur le site Internet suivant: www.eapcnet.org/TheHague2003/

Environ 600 résumés ont été reçus. Tout comme par le passé, la diversité des professions et des nationalités de ceux qui ont soumis des résumés confirme l'intérêt croissant que suscitent les soins palliatifs et les congrès de l'EAPC, non seulement en Europe mais aussi à travers le monde.

L'idée émanant du comité scientifique d'inviter des étudiants préparant un doctorat à proposer et soumettre une thèse portant sur la recherche a été suivie par nombre de chercheurs. En fait, l'EAPC a reçu plusieurs thèses et le conseil d'administration a décidé de décerner un prix au meilleur travail. Cette récompense sera remise lors de la dernière séance plénière du congrès.

Troisième forum sur la recherche en soins palliatifs

4-6 juin 2004, Stresa, Lac Majeur, Italie

Du 4 au 6 juin 2004, l'EAPC organise le troisième forum de recherche de l'Association Européenne des soins palliatifs: Méthodologie pour la recherche en soins palliatifs. Ce forum aura lieu à Stresa, sur le Lac Majeur en Italie.

Le nombre de participant est limité à 500. La langue officielle sera l'anglais et il n'y aura pas de traductions simultanées.

Le thème de ce Forum sera «méthodologie de la recherche en soins palliatifs». Chaque séance sera donc orientée sur la méthodologie. Il n'y aura qu'une seule séance plénière avec deux sujets et deux orateurs. Il y aura aussi une table ronde d'une heure avec un maximum de trois ou quatre orateurs de différentes professions et/ou spécialités.

Chacune des séances parallèles sera classée comme «pédagogique», «nouveau de la recherche» ou «atelier».

Les résumés sélectionnés pour les présentations orales seront inclus dans les séances intitulées «nouveau de la recherche».

Les résumés seront évalués par le comité scientifique qui se basera sur: le lien avec les soins palliatifs et la recherche; l'originalité; la méthodologie; la qualité des résultats et l'impact sur les soins palliatifs.

Les résumés sélectionnés (oraux et posters) seront publiés dans *Palliative Medicine*. Les jeunes chercheurs auront la possibilité de rencontrer des experts en recherche sur les soins palliatifs. Veuillez consulter notre site Internet pour avoir plus de détails.

Date limite pour la soumission des résumés: 19 octobre 2003.

Date limite d'inscription: 28 février 2004.

Pour plus ample information consultez: www.eapcnet.org/research2004/

EAPC East

Comme vous le savez sûrement une des priorités de l'EAPC pour le futur est d'aider au développement des soins palliatifs en Europe de l'Est.

L'organisation des soins palliatifs et le concept des soins palliatifs sont encore très nouveaux en Europe de l'Est. La plupart des soins palliatifs est réalisé en dehors du système de santé ordinaire et tout le soutien possible aux personnes travaillant en soins palliatifs est essentiel. Connaissances, information et partage de toutes sortes ainsi que support économique sont bien venus.

Etre membre de l'EAPC permet des contacts nombreux et utiles. Etre en contact direct avec les autres organisations de soins palliatifs peut être très important.

Nous avons invité nos associations membres collectifs de l'EAPC de l'Europe de l'Ouest à adopter une association sœur d'un pays de l'est en payant leur cotisation pendant deux ans. Merci de considérer l'importance d'une telle action de solidarité. Elle peut s'arrêter à cette aide limitée ou se poursuivre en aide et échanges. Le coût de l'aide pour une association d'Europe de l'Est est seulement de €40 pour 2003.

Merci en avance pour votre aide. Pour des renseignements supplémentaires, veuillez contacter: sylvia.sauter@stockholmssjukem.se
Sylvia Sauter, Co-ordinatrice du Centre

Publication récente

L'ouvrage intitulé *Transitions in End of Life Care: Hospice and related developments in Eastern Europe and Central Asia* dont les auteurs sont David Clark et Michael Wright vient de paraître.

Un résumé complet du compte-rendu peut être téléchargé à partir du site Internet de EAPC East (www.eapceast.org).

Si vous souhaitez obtenir un exemplaire de l'ouvrage, veuillez contacter: info@eapceast.org

Mouvement des bénévoles en Europe – la situation

Au 7ème Congrès de l'EAPC à Palerme en avril 2001, nous avons présenté une enquête visant à établir le nombre et la force des associations de bénévolat soutenant les soins palliatifs dans les pays faisant partie de la Société Européenne de soins palliatifs.

Depuis lors et grâce à votre collaboration, vos données figurent sur le site: www.fedcp.org au chapitre ONP. En vue de mettre à jour ces données, nous vous serions reconnaissants de bien vouloir les contrôler et de nous signaler les corrections éventuelles à l'adresse suivante: fedcp@tin.it.

Mille mercis pour la collaboration.
Claude Fusco Karmann et Furio Zucco

Société hellénique des soins palliatifs et de contrôle des symptômes de patients atteints d'un cancer et d'autres maladies

La Société hellénique des soins palliatifs et de contrôle des symptômes de patients atteints de cancer ou d'autres maladies, composée de professionnels de divers domaines, se consacre à la promotion des soins palliatifs en Grèce. Elle assure un rôle pédagogique auprès

des professionnels de santé et favorise la prise de conscience des patients et des autorités gouvernementales.

Dans le cadre de la formation continue en soins palliatifs, la HSPSCCNCP a organisé des réunions en collaboration avec les sociétés médicales locales, les services d'anesthésie et de lutte contre la douleur, les associations locales de patients atteints de cancer, les départements d'anesthésiologie et les cliniques de lutte contre la douleur des universités de Patras et Alexandroupolis.

Le 6 avril 2002, nous avons organisé un programme de formation en soins palliatifs et contrôle des symptômes, auquel ont participé 45 professionnels de divers domaines.

Une conférence d'une journée est organisée avec l'hôpital spécialisé dans le traitement du cancer de la caisse d'assurance maladie des travailleurs (la plus importante du pays). Cette journée aura lieu en parallèle de l'inauguration d'une nouvelle unité de soins palliatifs et d'une unité de soins à domicile pour les patients atteints d'un cancer.

Une autre unité de soins a été créée et offre des soins palliatifs à domicile. Elle est organisée par le plus important et le plus ancien centre de traitement de la douleur d'Athènes.

L'intérêt croissant suscité par ce sujet est encourageant et nous espérons que les soins palliatifs et le soulagement des symptômes deviendront une réalité dans notre pays.

*Professeur associé A Vadalouka,
Président de la HSPSCCNCP*

Le Réseau de recherche sur les soins palliatifs

Le Population-based Palliative Care Research Network (PoPCRN) se consacre à améliorer les soins de fin de vie en menant une recherche rigoureuse de grande qualité portant sur la fin de vie, dans un environnement offrant des soins

palliatifs. Le PoPCRN est un réseau de recherche composé d'organisations qui dispensent des soins palliatifs. Il est basé au centre des sciences médicales de l'université du Colorado à Denver aux USA. Actuellement 143 organisations de soins palliatifs dans 29 états ont exprimé leur volonté de participer aux études basées sur le PoPCRN et 36 organisations de soins palliatifs ont recueilli des données pour 12 études basées sur le réseau. A ce jour, les études du PoPCRN ont porté sur: les questions psychosociales et spirituelles, le deuil, la confusion et le délire, le suivi après la sortie de l'hospice, le rôle des hospices dans l'éducation des professionnels de santé, les symptômes et la qualité de vie en hospice et autre établissement de soins palliatifs.

L'approche du PoPCRN est novatrice pour améliorer les soins dispensés aux mourants et à leur entourage. En incluant des organisations de soins palliatifs qui dispensent des soins selon des modèles variés et dans divers contextes, le PoPCRN est représentatif de l'éventail proposé des soins dispensés en fin de vie. Cette diversité favorise une application rapide des résultats des études à la clinique. La collaboration entre cliniciens et responsables des organisations participantes avec l'équipe de recherche de la PoPCRN garantit l'adéquation des questions à l'étude, ainsi que la rigueur et la qualité des études. Les sujets variés et les domaines d'expertise de l'équipe du PoPCRN permettent une approche innovante de la recherche dans le cadre des soins palliatifs. Le PoPCRN pourrait servir de «laboratoire» continu où les questions essentielles qui entourent les soins des mourants et de leur entourage seraient examinées.

Pour avoir plus d'informations sur le PoPCRN veuillez consulter le site suivant: www.uchsc.edu/popcrn